ピムキン、でかした!

宫本百合子

ピムキンはパルチザンだった。――これは嘘じゃないだろう。

った。 緑や黄色のパルチザンじゃあなく、正真正銘赤のパルチザンだ ――これも嘘じゃないだろう。

ない昼間、その往還を山羊や豚が歩いた。ちょっと左へ小丘をの

九十七戸あるビリンスキー村のまんなかに往還があって、人気のとけ

ぼったところに村ソヴェトの建物がある。赤いプラカートが、毎 年の雪にさらされて木目をうき上らした羽目の上に張られている。

ビリンスキー村がいよいよ集団農場として組織され、十露里さ

でかし の前で、 げたように混雑した。 きの別な集団農場と一つのトラクター中央に属すことになった時、 この小さい丘の村ソヴェトの建物は、 古びて、少し傾いた屋根がのっかっている村ソヴェトの車寄せ 青年共産主義同盟員ニキータが、ルバーシカをしめた帯コ ム ソ モ ー レッ 重い村の階級的波にのしあ

0) 革へ片手さしこんで、片手でやけに 人 蔘 色の頭をかいている。 横に生えてる大きい楡の木の下のベンチから眺め、 村 人は、 その様子を往還から眺め、 或はもっと近く村ソヴェト 一種 の感じ

膝へ肱をつき熊手みたいな大きい指先でそれを巻きながら、ニキ 水色のはげちょろけたルバーシカのポケットから粉煙草を出し、

を受ける。あるものは、

地面につばをはいた。あるものは静かに

ータの方は見ず、

――へえ……さあてね。

と独り言をいう。

タは、 スキー村にはいろんな委員ができた。 青年共産主義同盟員ニキー 集団農場にするということは、実に大きいできごとで、ビリン 集団農場加入資格詮衡委員の一人だった。一言にいえば、

ズにはいれるのである。

財産調べ委員である。富農。中農。貧農。中・貧農だけコルホー

れた村である。そこのもと町で染物工場をもっていたニキフォー 三十露里ばっかり離れた上ブローホフ村は濃い樅の林にかこま

ロフの家が、集団農場組織についての調べから家宅捜索をくって、

6 銀のサモワール三つ、絹地総体で三百五十ヤール。真新の防寒靴がロール 八足も見つけられた噂があった。

でかし ウダと農民新聞が来る。農民新聞に、ちゃんとそのことが出てい た。ビリンスキー村の連中は、 イグナート・イグナートウッィチのところへモスクワからプラ

畜生!

悪魔だ。

何年そうして、甘い汁すってけつかった。

ールを三つ納屋の乾草の中へかくしてもっていたばかりではない。 ぶう! と地面へつばをはいた。ニキフォーロフは銀のサモワ

な頓馬じゃない。自分の家のまわりをパカパカ歩かして見せびら 実は馬を六頭、牛を七頭もっていたことが露顕したのである。 奴は、 隣村の富豪退治でやっつけられたドミトリー夫婦みたい

て、やっていたのである。 れをみんなかしつけて、村ソヴェトの連中にコニャークをのませ かしなんぞしとかなかった。上ブローホフ村の貧農へ、そっとそ

で後家のマルーシャにいった。マルーシャは三十五で、去年亭主 その三百五十ヤールの絹の布の、九十ヤール腐っていたそうだよ。 桃色の布をかぶった大柄なアグーシャが村の共同井戸のところ

-こわいじゃないかねえ、マルーシャ。あいつんところじゃ、

の両端へバケツをつけながら、勢いよく、 に死なれ、三人の小さい子持ちである。彼女ははだしで、担い棒 こわいことなんか、あるもんで! 腐れ、腐れ! 二百五

十ヤールの絹が何だ。 おら絹三百ヤールより、耕地で働く手がも

う 四、

五本欲しいわ。

でかした! そして、白い、いい歯をキラキラさせて笑いながら、

べえ。 おいらの村のどっかでも、大方二ヤール位の絹は腐ってる

アグーシャは、溜息をついて、ゆっくり大きい井戸の汲上げ車

といった。

をきかなかった。 農場になるときまったとき、村ソヴェトの大会からかえっても口 をまわした。そして黙っていた。アグーシャの亭主は、村が集団

グレゴリーの前へパンを出した。そして、一杯の熱い茶を受皿に

アグーシャはサモワールをわかし、がんじょうな身体をした、

あけて、吹き吹きだまって飲み終ってからいった。

-何、ぶっきりしてるんね。……お前さん不服かね。 村あ集

団農場んなんの……。

グレゴリーは、錐のような視線で女房を見つめ、

――どこにおらの利益がある?

と短く髯の中からいった。

-だまってろ。

アグーシャはしばらくして、

-でも、おらとこのペーチャはピオニェールでねえかよ。

といった。

-それと何の関係がある!

10

アグーシャは、心臓をわるくして、 いつも蒼い頬っぺたを、う

――でも、おらとこに何損するようなもんあっぺ。

っすり赧らめながら熱心にいった。

でかし 雞みてえなちっちゃこいもんなんぞは集団農場へ出さねえでいい 集団農場中央から来た男もいってるでねえか、一頭の牛と

って。うちに牛が三匹もいるじゃあるめえし……。

グレゴリーは女房をなぐらなかったが、アグーシャは、亭主を だ、だ、ま、って、ろ! わかったか。

疑い出した。 或るひるすぎ青年共産主義同盟員ニキータを先にたてて、コムソモーレッ 財産

調べの委員三人が、裏庭の、枯れた向日葵と素焼きの壺をひっか

-今日、見て来たぞ。

年上の亭主のかっこうを、アグーシャは疑わしげに遠くから眺め おしつけて、なめた鉛筆でそれにやっこらと自分の名を書いてる になって、思わず地面につばをはいて手の甲で口のはたを拭いた。 けた柵のむこうへ現われた時、アグーシャは、不安ないやな気分 委員たちと家の内外を歩き、話し、立ったなり何か書付を柱に

ープをたべた。アグーシャは、ペーチャに、 ンプがついている下で、大きい瀬戸物のスープ入れの壺のまわり へ親子がかたまり、かわりばんこに木匙をつっこんでキャベジス 先妻の息子のペーチャが夕暮、隣村の学校から帰って来た。ラ

ていた。

-それで?

といった。

アグーシャは、心のなかにある気持を説明できず、ただ肩をも

ちあげ、

と答えた。

それっきりさ。

にもったパン切れで受け、時々にんにくを噛みながらゆっくり、

グレゴリーは、シチをほんの少しずつ木匙の中にすくい、左手

ペーチャは十三だ。パンを頬ばった口へ熱いシチを流しこみな

がら落ついて、

といった。

シャは、またペーチャにいった。 一枚ずつのキャベジの葉っぱを味わって食っている風だ。アグー ――ピムキンなんかかまうな。 -何してピムキンは、何にでも鼻柱つっこむだべえ。 -何した? 委員にくっついて来くさった。ニキータが納屋さ入ったら、

自分が監督か議長みたよに柵のそとから「そうだ! そうだ!

ゆっくり、気難かしい顔してたべている。自分の耕地からとった

そう、やらなくっちゃなんねえ…」って頭ふってけつかった。

ペーチャは、めんどうくさそうに、

といった。

気がふれてるんだ。

てのはつくりごとだ。ただ脱走して、森んなかへかくれて、兎う ……誰かあ、いってたぞ、ピムキンがパルチザンだったっ

ペーチャは、しかしもうアグーシャに答えず、テーブルのあい

ったり、人間うったりして生きてただけなんだって。

ターリンの顔を眺めた。 き腹を押しつけて、パイプをふかしている詰襟服の、 たところへ一枚の石版刷の絵をひろげた。アグーシャは、両肱つ 髪の濃いス

ている。横んなったまま流し眼で絵を見た。 長靴をはいたまんまグレゴリーはペチカの下の床几に横んなっ

そんなの、なんぼだ?

ペーチャが、まいた画をもって、出かけようとした。

-三カペイキだ。

――どこさいく?

「文盲打破」だ。

みたいな教会があった。一九二六年の旧復活祭に、屋根のてっぺ

村ソヴェトの建物とは反対の、小さい池のよこに、

木造の辻堂

んの十字架へ繩がかけられ、村のピオニェールとコムソモールと

笑いながら力を合わせて、

ドゥワ <u>-</u> ドゥワ

15 その綱を地面の上からひっぱった。まわりで、村じゅうの者

16 十字架は春の陽の下でひっくりかえって、ズルズル屋根をこけた。 そのとき隣村から来た青年共産主義同盟員女子のイリンカが、 犬まで後足を池のピシャピシャに踏み入れて上を見ていた。

ファインダーをのぞきながら盛んにその辺を歩きまわり、ピシ ―そこ! そのまんまで!

とシャッターを動かして、

さっと村の群集に向って片手を振った。

の報告が二カ月後に掲載された。写真は出なかった。 「反 宗 教 者 」にビリンスキー村農村通信員として、その事件、ベスボージュニキ コムソモール・ヤチェイカへやって来たイリンカは、いつもよ

層赤い顔して、ほんのり若々しいわきがのにおいをさせなが

十五カペイキの「写真愛好者のために」というパンフレットと -だけんど、私、ちゃんと書いてある通りにやったんだよう。

乾板とを、みんなにのぞかせた。

なモヤモヤだけ浮いてる乾板を眺めた。そして、気持わるく黄色 い年齢も何も分らず皺だらけな自分の顔のさきで、げんこをふり ピムキンは、ニキータの肩越しにすすでいぶされたように真黒

ながら呻った。

ほれ! ほれ! これが、お前らの新文化だ!

――黙りな。

イリンカが、鋭い風のようにピムキンの顔へ向っていった。

でかした! 見たんだ。 青年共産主義同盟員ニキータは、ほくろのある円くて暖かいイコ ム ソ モ I レッ 私は失敗した。けど、この手でやって見たんだよ。やって お前さんは何をやって見たね?

リンカのむき出した腕をとって、つよく横へひっぱった。ピムキ のがれられないのをニキータは知っている。 ンが、ルバーシカの裏ポケットから紙を出しかけたら、一時間は 赤旗が十字架のかわりに教会の屋根にたてられた。その秋ビリ

そこで開かれるようになった。 前からはじまった。 ンスキー村の革命記念祭デモンストレーションは、このクラブの 「文盲打破」の夜学と農村青年教育の夜学がリカベス

草の茂った

土手へ出るまでの草のなかを、犬がふみつけたような小道が斜

裸の人間の体は美しく見

19 に左へきれている。その奥に丸太小舎が一軒ある。例えばメー・

デーの日、その丸木と丸木の間につめてある苔や泥もくずれたよ

うな丸木小舎を見ろ。入口の戸のわれ目に細長いうすよごれた赤

って来たってだめだ。彼はいつも村の中、村ソヴェトのまわりを 布がブラ下っている。 ピムキンを見つけようと思ったら、然しこういう彼の小舎へや 赤旗のつもりだ。

ちてきたない泥をはねとばしている。日向の雪全体が春の暖気で りにくっついている。 うろついている。或は村のどっかを歩いている何かの委員のまわ うき上った。雪の底から流れる水は晴れ渡った空をうつしながら、 村ソヴェトの軒からポタポタ、ポタポタ雪解水が絶え間なく落 その日は、途方もないいい天気だった。

足もとを走る。毛外套では汗が出るうららかさだ。 ビリンスキー村の男女は、冬じゅうにのびた鬣をうるさがる馬

りしながら、 のような眼付で、まっさおな空を眺めたり、 村ソヴェトの前へ列になっていた。 雨だれの音を聞いた 集団農場加入登

みんなあまり口をきかない。新しく来た集団農場書記が、入っ

記日なのである。

て左側の室でしきりに書式を埋めている。その机の前まで列はつ 椅子にかけている一人がすんで帽子をもったまま立ち上る

と一二歩ずつ外の連中ものろのろ動く。

人である。列のまわりを歩いたり、書記の机の横へ行って腰へ

もちろんこんな場合、何の役目をもっているはずないピムキン

ら、

陽気な声でピムキンにいった。

手をまわし、しかつめらしく書きぶりを見下したりしているのは。 末っ子を外套の中へ入れて抱いた後家のマルーシャが列の中か

へい、爺さん! 何おっことしたかね? うろうろしない

でいい加減列に立ちなね。

る。 ぼろぼろの山羊皮外套の前をはだけピムキンは横柄にぶっつけ

瓜じゃねえだ。俺のためにゃ順番ぬきでいつでも場所を明けてあ お前の知ったことじゃねえ。集団農場は小物売店の塩漬胡

-判ったか。それが国家ちゅうもんだ!

----国家?……ふう! 気違い!

うでわきに立ってるピムキンを虫けらみたいに手で押しのけた。 油虫はどこの台所にだっているもんだ。気難かしいグレゴリー 自分の番がきて椅子に坐ろうとしたとき、かさばったかっこ

――邪魔すんな。

はほう! 魂の暗え土百姓というとおりだ、 お前は-

――お前こそなんだ?

青年共産主義同盟員ニキータが、机のむこう側に立ち上った。コムソモーレッ

- 同一志 グレゴリー。時間を無駄にしてくれるな!タワーリシメチ

暗くなると一緒に泥濘が凍った。やっと登記の列が終った。書記 日が沈むと、早い春の気温はぐっと下り、雪解水の音がやんで、

がランプの下で紫インクのペンを置き、一服すいつけたところへ、

ピムキン、 でかした! 24 た。 ピムキンが、家へかえって来たような足どりで机の前へやって来 をしまいかけている。 集団農場ソヴェト議長イグナート・イグナートウィッチが書類

ねえことは、 さあ、こんだ俺の名だ。元のパルチザン、 何用だね? 俺の爺さん。 なかっぺ。

集団農場さ入れ

黒い皮の半外套に同じ帽子をかぶった集団農場中央からの男が、

小声で、

とイグナート・イグナートウィッチに訊いた。イグナート・イグ -何者だね?

ナートウィッチは長い髯をしごきながら、

知ってなさる通り……まだ村にゃあいろんな者がいる……

国内戦は人間の体のいろんな場所に影響した。

そりや本当だ。

ピムキンは、窮屈そうに肱をあげてルバーシカの裏ポケットか

ら例の紙切れを引き出しながらわきから口を入れた。

俺の五枚目の肋骨にやまだコルチャックの鉄砲玉が入って

いる。 ――そりゃだが、何でもねえ。玉あレーニンの骨さも入っ

た。……これが俺の書類だ。

中央からの男は指の先で、 折目がすり切れタイプライターの紫

25 インクがぼやけた書付をひろげて眺めた。書付はみんなで十枚あ

った。

産主義時代の 村 委 員 の名が赤インクで書かれている。

あるものは鉛筆の乱暴な走り書だ。あるものには、

戦時共

それらは証明している。ピムキンは或るとき小学校の小使だっ

た。 キンは赤のパルチザンでアルタイ附近で戦ったこともあったんだ。 或るとき赤衛軍の食糧運搬夫だった。そして、或る時、ピム

陰気な眼付になって中央からの男が、 書付を元のように重ね、

だまってピムキンの方へ押した。

ちょっと……僕にも見せて貰えないか?

てた若い男を見た。 疑わしげな顔つきでピムキンは鳥打帽をかぶって外套の襟をた

若い男はもちろんだという声で答えた。

-お前さん、どっからだね?

――町からだ。

しつこい、同じ調子でピムキンがまたきいた。

――何する人だね?

-……書くんだ。わかるか? 記者だ。

ピムキンは、じろじろ正面から若い者の帽子や眼鏡を見なおし

7

――それがどうだってえのかね。

といった。

-若えもんが、俺らんところで、ちっとでも悧巧んなってか

えろうてのは、わるい心掛じゃあねえ。

け挨拶して出てってしまった。 カの裏ポケットへしまい、イグナート・イグナートウィッチにだ ピムキンは、意地わるくそのまま書付をゆっくりまたルバーシ

―新しい農村生活・万歳=:―集団農場・万歳=:

プラカートは赤く、 朝日に向って、すきとおるように揺れうご

く。まだ耕されてない耕地の間の村道だ。

は、 プラカートとともに行進していたビリンスキー村ピオニェール 村境のところで立ち止った。十五人の子供が、かたまって熱

心に地平線を眺めた。

…見ねえ。

……来ねえな。

お下げ髪をたらして、しっぽを赤い布で結わえたナターシャが

まるで心配そうな細い声でいった。

-こわれたんでねえだろか……おら……おっかね。

29 それから子供らは、プラカートを握り、眼に力いれて地平線を

30 見つめはじめた。白い雲があるだけである。

朝日は彼らの影をジッと足もとにおとしてる。 来たっ!

だ。 ころがるように道ばたの高みを駈けおりながらペーチャが叫ん 来たぞっ!

クターが現われた。 春の白い軟かいかたまり雲が光ってるところに黒いでかいトラ 隣村から送って来た者が多勢まわりにくっつ

見ろ!!!

見ろ!

ウラー!

アアアアア!

果ない耕地、 ころに一人技師がハンドル握っているのだけが見えた。 オニェールの方へ、ビリンスキー村の方へやって来る。まわりは、 いて、トラクターがやって来た! 二 台 !! ピオニェールはマラソンだ。赤いプラカートはもみにもめる。 地響を立て、鋼鉄の胴体を震動させつつトラクターは真直ぐピ 一 台 ! 耕地だ。

ターの周囲は隣村のもの、うちの村のもの、人だらけで、高いと -村へ入って、村ソヴェトの前まで来たとき、二台のトラク

31 集団農場については積極的によろこんでいない者でも、家に坐

でかし 32 たちは、せかせか胸の前で十字をきって涙を浮かべた。 こめて握手したとき、若いものは思わずウラーと叫んだ。 ろから下りて、イグナート・イグナートウィッチと丁寧に、心を っている我慢は出来なかった。 技師が真面目な顔つきで高いとこ 婆さん

の新しい事業がはじまるんだ。 ウィッチは二人の技師その他と立って演説した。 樅の葉っぱで飾った村ソヴェトの前でイグナート・イグナート さて― -機械が来た。 機械と一緒にわれわれソヴェト農民 機械は、 わかってるだべ、お前の

もんでも、俺がもんでもねえ。われわれ集団農場全員のもんだ。 ―つまり……ソヴェト農民全体のもんなんだ!

ピムキンは、

気違い犬みたいに今日は特別落付きない。イグナ

ている。彼は、イグナートの演説のきれめきれめに頭をふりなが ート・イグナートウィッチの足許へひっついて群集に向って立っ

らいった。

—— 百 姓 も会得する時機だ。ハア。

青年共産主義同盟員ニキータも、髪の毛の生え際まで赧くなっコ ム ソ モ ー レッ

て野天で、トラクターのわきで演説した。

わたすか? われわれプロレタリアートの階級の武器だ! 子 供 たち! わかるだろ。機械は新しい生産の武器だ。 渡さねえ。 同じことだ。 機械を 富 農 やその手先に 武器をお前ら敵に

渡しちゃならねえ。わかったか=:

わかった! わかっている! いくつもの声がニキータの演説

に答えた。

でかした! この広っぱに時々気をとられる。 に焚火がたかれた。ビリンスキー村のどの家の中でも、今夜は、 ペーチャは粥を食ってしまうと、ムッツリしている親父をおい 夜になると、トラクターの置いてある村ソヴェトの下の広っぱ

まり変にしてるんだろう? ペーチャは焚火のあっち側をすかし 柄で焚火を突ついている。だが何故みんな変に黙りこんで――つ ータと同じ青年共産主義同盟員で村の牧童だ。しかめ面して鞭のコ ム ソ モ I レッ っていた。ニキータ。ニーナ。ワーシカがいる。ワーシカもニキ てぶらりと外へ出た。広っぱの低い焚火のまわりに、五六人集ま

て見た。

我知らず、ニキータの顔を見上げた。ニキータは知らん

ふりしている。ピムキンがいるじゃないか!

明るい火のそばヘボロ長靴をはいた足を出し、どっからか乾草

をひっぱって来て、その上へころがっている。腸詰、

リキのひどい薬罐などがピムキンの足許にあった。

ここに、ピムキンは何の用がある?

ペーチャは、さては、と思った。おっかない、勇ましい気がし、

急に焚火のそとの暗がりが濃く深く空の星が遠く感じられた。

ニキータ、ワーシカ、ニーナなんかがトラクターとピムキンと

は人並な奴じゃない。村のものを何ぞというと土百姓といいやが を見張ってるのだということが、ペーチャにわかった。ピムキン

35 る。ピムキンはいつでも意地わるだ。——トラクターをこわして

でかした! 36 集団農場を妨害する奴の話はペーチャだって一度や二度でなく聞 いているのだ。

いたトラクターの大きい車輪の一部が浮いて見える。ピムキンの 幅広い波形歯のつ

焚火の、

ぼんやりした赤黄ろい光りの中に、

ボロ長靴の先が見える。

よっぽどたった。

ふいとピムキンが立ち上って、 暗がりに消えた。 ニキータが、

いそいで、反対の側からトラクターの方へ行った。 間もなくピムキンが焚火のそばへ戻って来た。ニキータが口笛

をふきながら、かえって来た。 ピムキンはもう寝ず、ブリキ薬罐を焚火のそばへ押し出し、

片

ら、

手の腸詰をかじっては黒パンをくいはじめた。

いる。ピムキンは言葉をかけようともしない。ワーシカがピュー ペーチャや若いものは、黙ってそれを焚火のこちら側から見て

え、おい! ちっと陽気にやろうで!

ッと音をさせて鞭を振り、

といった。

ワーシカとニーナが一抱えの乾草と 手 風 琴 をとって来た。 ニキータがあぐらをかいて、手風琴を鳴らした。ワーシカは口

笛で合の手を入れ、ニーナが前歯の間でひまわりの種をわりなが

お婆さん、石鹸おつかいな。

でかした!

お爺さん、歯ブラシおつかいよ。 馬鹿こくな! お母の腹で石鹸つこうたかよう

ク、苦労すやしめえ! うるさい孫め! その歯があるなら

---ペーチャ、さ。と唄うと、みんな笑った。

てのひらんなかヘニーナがひまわりの種をあけてくれた。

が 火のあっちで、今腹這いになっている。 明るく近づいたり、また遠のいたりして見えた。ピムキンは焚 焚火の焔は揺れ、そのたんびにニーナの派手な橙色のスカート 鈴をチチリ、チチリ、チチリ、と鳴らし、

集団農場ソヴェト大会で、ピムキンが、

四

- 同 志、 議長! それは九十二パーセントではねえ、 九

十二パーセント二分だ。

と、第一列から教えるように播種面積報告の訂正をやった。怒っ

たように誰かが、

――静かにしろ!

に立っていたイグナート・イグナートウィッチは、首のガクつく と聴衆の中から叫んだ。が、赤い布をかけた細長いテーブルの前

ころで、この春の播種面積は予定地積の九十二パーセント二分あ - 同・志、 集団農場員! そうだ。正しい。われわれのとコルホーズニキ

ピムキン、 でかし った。 ほほえみながらつけ加えた。

でやっつけたいもんでねえか! ビリンスキー村の集団農場は、二度目の蒔つけを無事に終った みんな悦んで、笑いながら拍手した。 どうか来年は、俺がもっと大きい数字を忘れるような成績

ところであった。ペーチャがニキータとトラクターの番をして、

乾草の上で夜明しをしたのは、もうまる一年前である。 この夜の大会は、 去年の秋から提出されていた集団農場托児所

設立問題をいよいよ実行案として討議した。

数時間、 めいめい遠慮なくしゃべった。それから、 委員が起立

して読みあげた。

托児所は、 村から追放された富農ブガーノフの小舎にお

二十ルーブリ支出し、ブローホフ村の医者を七日に一遍ず つまねくこと。 集団農場と村ソヴェト衛生委員会との協力によって毎月

保母二人。 候補者、 後家マルーシャ、 青年共産主義同盟

員ニーナ。

各集団農場員は、 托児所へよこす子供持ちと否とにかか

よること。 わらず、 最小限枕一箇、 敷布一枚を、 托児所のために持ち

子供がこれまで使用していたもの、 托児所へ子供をあずける集団農場員は、 例えば揺籠、 出来るだけその 寝台

会が経済的責任を負う。 組織された集団農場托児所の経営は、 集団農場衛生委員

などをつけてよこすこと。

以上

パチ、パチ、パチ。

採決する。 -以上の条件で托児所設立に賛成なもの、

をあげてくれ!

きに腰かけてる亭主を肱でつついた。 立ち上り、聴衆の方を見た。みんないやな気がした。――が、何 心なく手をあげていたアグーシャは、急にまごついた顔して、わ ピムキンが、自身手を高くあげながら、くるりと振りかえって

-採決だと-

-どうして手あげね。

グレゴリーは頑固に黙りこんで伏目になり、腕組した片手で髯

あげている間に、再びイグナートのしわがれた声が響いた。 をひっぱっている。アグーシャが、途方にくれた顔でひとり手を

腕組したまんまだ、グレゴリーは。 -以上の件で托児所設立に反対なもの手をあげ!

-では、絶対多数で、托児所の問題は可決された。これもボ

ルシェビキ的テンポでやっつけべ。 ――イグナート・イグナートウィッチ! 枕や敷布、どこさ持

ってくかね? 真直ぐブガーノフの小舎さか? 街燈のない村道にぞろぞろ人通りがはじまった。 ―いや、衛生委員の室さ一応あつめるべ。

ついて、足早に小舎へ帰って来るとアグーシャは、 頭にかぶって 亭主のわきに

――見っともねえ! た毛糸肩掛けをときながら、

いつにない荒っぽい口調でいった。

-お前だって、集団農場さ加ってる身でねえか! なして、

手あげなかったよう。

グレゴリーは、靴ぬいで、足をまいてる麻布の工合をなおしな

がら答えた。

-何の必要がある? 俺に、ペーチャは十三だ。

そんだこといったら、イグナート・イグナートウィッチは

まるっこのはあ、ひとりもんだ。……俺らとこだって……ちっこ

い者が出来ねえもんでもなかっぺ。――

-枕だせ。——どこに「俺のもん」があるよ! 「 主 人 」 面白くもねえ! 牛だせ。馬だせ。鋤だせ。 あげくの果あ、

の持ちものあどこにあるよ!

つかってるでねえかー 大きい声すんな……その代り、 -あげな大きいトラクターお前に買えるか 俺ら、働くにゃひとの道具

そうだから、手前は手前ですきな、代議員にでもなりくされ! おしゃべり! ぷう! ソヴェト権力じゃ女が男と同等だ

よ。フフフフフ。

アグーシャは、大きな眼でジッと暗い窓の方を眺め、片手で頬

掟と亭主は女をしばらねえんだ。

っぺたを押さえて坐っていたが、やがて悲しそうにいった。

えよ。 去年、 おらが心臓でぶっ倒れたとき、医者にかけてくれた

お前が、とくがねえ、とくがねえってのがわかんね

-おら、

さぼいこくられて、聖母さまのお水のんで命つないでた。それが ってもよ。十五のグリーシャ、年がら年じゅうブガーノフの耕地 なあ誰かよ。お前じゃねえわ。 集団農場だ。ブリーシャのとこだ

こにのってた皿がおどったほどひどい力でテーブルを打った。 グレゴリーは、いきなりグイと濃い髯の生えた顎をもちあげそ

集団農場で、今二人で六十ルーブリあとってるべよ。

-だ・ま・れ! わかったか? 一言も、つべこべいうな、

許さねえ。わかったか。

なかに匂わしている。ペーチャは二三人の未組織の子供とニキー そとは星夜で、白樺や菩提樹の梢が、優しい春の若葉を夜気の

タとで、村ソヴェトの横のベンチにかけていた。

48 舎へ集まるんだ。そして、みんなで塗るんだ。 じゃ、間違えるな。あさっての三時から、ブガーノフの小

な、な、そのペンキってどんなもんさ。

-見たど、俺ら! 糊さ。

はあ、とても真赤だど。

どげえな色してる!

ピムキン、

ニキータ! ニキータ! 托児所真赤にすんか?

え? 赤じゃね、白だ。……さあ、もう帰った!

帰った

ニキータが後から追いついた。そして、低い声で、 ペーチャがしんがりで歩いていたら、一旦建物へ戻って行った

---お前、見たか?

といった。

---何を……

お前の親父、 決議ん時手をあげなかったぞ。

――……アグーシャもか?

ペーチャは、 親父の後妻をいつも名だけで呼んだ。

*−*アグーシャはあげた。

ニキータは、ウーンと胸をのばしてかぶっている小さい縁無し

帽を手で額の後へずらかし、大きい息して、匂いの濃く柔かい夜

-親父、 集団農場出る気かもしんね。 気を吸いこんだ。

お前どうする?

しばらく歩いて、ペーチャがおもおもしくいった。

ふーん。そんなこといったか?

俺にゃ、何にもいわね。そう口きかねんだ。

-アグーシャ、どうする、そうなったら――第一、ペーチャ

ペーチャは、だまって春の夜道んなかを真直ぐに細い少年の体

つきで歩いて行った。

五.

托児所にするブガーノフの小舎の羽目を二度目に塗りに行った

ら、弱虫のリョーリャが、

――俺、やんだ! もう塗らね。

――あしてよう?

ルバーシカよごしたって、お母がしばくから、俺やんだ。

ペーチャが、

---だら、ルバーシカ脱げ!

と先頭にたって、ぐるぐる自分の背中から海老茶色のルバーシカ

をむいた。順ぐり、リョーリャもとうとうぬいで塗った。

ペンキ塗りは明日ですむ。ペーチャにはまだ仕事がある。子供

の組をわけて、雞や馬やひまわりや猫や、そういう絵を、十九枚

52 書かなくちゃならない。 托児所にそういう絵がいるんだ。

ペーチャは脱いだルバーシカを腕へかけたまんま近路して、

裏

何か白い引裂いた布が散らばって、 の柵から台所口を入っていった。 はじめ、 泥棒が入ったのかと思った。テーブルの下のところに、 隅の大箱のふたはあけっぱな

でかした!

ソロソロ近よったら、 箱のかげの薄暗いところから、

誰だ?

しだ。

それからも布が引きずり出してある。

それはアグーシャの声だが、まるで気がぬけて、 乾きあがって

いる。 ――どうした!

アグーシャは、箱のかげから膝でずり出て来た。彼女は、床へ

坐ったまんま溜息をついて、

----父ちゃんいねえか?

ときいた。それから、また溜息をついて、涙をこぼしはじめた。

ペーチャはアグーシャのわきへ膝をついた。

―どうしたってことよ! あ? 父ちゃんか、親父がやった

んか?

――殺されはぐった。

アグーシャは、手の甲で涙を拭いて、 唇にはりついてる髪の毛

をかきのけた。だが、いくら拭いても、涙はアグーシャの頬っぺ たを流れる。

手を動かして、散らばってる布をあつめはじめた。

アグーシャは永い間ぼんやり床にへたっていてから、そろそろ

布とつかい手ねえお前のちっちゃかったときの籠もってこうとし -何して、あげ怒るか俺にゃわかんねえ。俺托児所さ枕と敷

ただけでねえか。

ヤは、 アグーシャのあごのところに紫色のあざができている。ペーチ 苦々しげに、

親父あ、決議んとき手あげなかったちゅうこった。

といった。

れな。 なあペーチャ、お前ピオニェールだ。正直、俺さいってく

しばらくしてアグーシャが、持ち前のしずかな思いこんだ調子

でいった。

-俺間違ってるだべえか。俺にゃどうしてもソヴェト権力の

ええとこさ見える。だまされていたとは思えねえ。

ペーチャは我知らずアグーシャの腕をとって、やさしく、

――立ちな。アグーシャ。

と励ました。

-お前の方が本当だよ。 親父は年とって、新しい社会が、 俺

らんところで出来てくのが、わかんねんだ。

このごろ、親父はアグーシャとよくひどい喧嘩をやる。それもい

無教育なアグーシャをペーチャは親父よりずっと親しく感じた。

つだって、ペーチャはいないときやるんだ。

いた。 さ三割とられたって大ぼやきした、あんときもお前なぐったか? ――こねだ、小遣かせぎに荷馬車借り出してひいたら、 ゆでた馬鈴薯をもって来てテーブルで食いながらペーチャがき 事務所

グレゴリーが帰って来た時、ペーチャはペチカの下へついてい ああ。だけんど、あのときゃたんだ三つですんだ。

る床几で、毛布にくるまって眠っていた。

-眠ったふりしていた。

大体托児所には人気があった。

どげえなもんが出来あがるっぺ……イワノヴォ・ヴォズネ

センスクには風呂場までついて、栓ねじると湯の出る托児所があ

るそうだで。

後家マルーシャは、笑いながらある日アグーシャにいった。 南京虫にくわれねえだけでもハアちっこい者にや楽だよ。

羽根枕、 ―アグーシャ、ききな! 昨日ピムキンの気違い、とてもい 托児所のためにって持って来たぞ。——どっからかっ

ぱらって来たんか……見てな、きっと今にピムキンがあの枕かえ

せって来べえから……。

の風がそこへ吹くとあたまを揃えまぶしく波うった。 耕地では、見渡す数露里の広さにあおあおと麦が伸びて、

トラクターで耕され、播種機でまかれた麦の濃い育ち工合は馬

鋤と手蒔でやった耕地と、一目で違いがわかる。

う側が原で、雑草まじりに薄紫の野菊や狐の尻尾が穂を出してい 村はずれの川ヘビリンスキーの者が水浴びに行く。 土手のむこ

ながら、ニキータは土手からその耕地を眺め、 る。その先にガラスキー村の耕地がある。裸の胸を平手でたたき -荒地とどこが違うべ……

っこにとって集団農場にしなかったが、……何目算して頑ばって そうかよ。ガラスキーの奴ら、去年もスターリンの演説と

といった。

るんだべ…… ――この秋も見ろ、 また麦買付にごてくさるから。小汚ねえ買

占人の味が奴ら忘られねんだ。

ェトの煉瓦需要はえらい勢いで増した。その工場は、天然乾燥で、 ガラスキー村に一つ小さい煉瓦工場がある。五ヵ年計画でソヴ

撃 隊 を組織して、その煉瓦工場見学兼手伝いに出かけた。 シェ・ 夏の数ヵ月間だけ働いている。まわりの村のピオニェールが突 - ^{ウダー}

瓦を型へうちこみ、それから指導者の命令に従って、 ペーチャはビリンスキー村からの第一班だ。彼は、 労働者バラ 五十箇の煉

っぱってビリンスキーへの往還をやって来たら、ペーチャは思い はだしで、 襟飾を赤くヒラヒラさせながら、西日の長い影をひ

ックの床をみんなで洗った。

がけず、反対にこっち向いてやって来る親父を見つけた。

でかし 靴はいている。 くのに、 に向う熱そうなこわい大きい顔に苦しそうな汗が流れている。ペ チャはそれを見た。が、グレゴリーの方は、まるで人間がいる 一本道の上で両方からだんだん近づいた。夏埃の深い村道を歩 親父は膝まである晴着の長いルバーシカを着ている。 肩に樺の木箱と麻袋をかついでいる。そして西日

どこへ――どこへ?! のにさえ目を止めない風である。地面見たまんま進んで来る― 声がペーチャの胸から喉へこみあげたが、口が動かぬ。きのう、 ペーチャは思わずそっと道ばたに一足どいた。ただごとでない。

ふう! 俺にや土地がねえ。息子も俺にや用がねえ。 親父はいった。

土地も息子も今じゃ国家のもんだ……

ペーチャが、道ばたから動けないうちに、親父は汗をたらし、

獣みたいな様子で近づき通りすぎ、一歩、一歩、遠く西日の中へ、

ペーチャの来た方へ行く。

た。

ペーチャのむく毛の生えた唇の隅は泣く前みたいにふるえだし

는

人だかりがしている。

自分の家の前が人だかりだ。ペーチャは人だかりを遠くから見

62 た時、

でかした! こっちにもよくない事が起っている。 再び唇の隅をふるわした。 -ペーチャはノロノロ

ピムキン、 **―ペーチャでねえか!** そだ!

早く!

歩いて行った。

何のそのそしてけつかる。----オーイ! 早くこ

輪をあけた村の者たちに押しだされてペーチャが自分の家の入

シャに身体を半分抱えられて腰かけている。 口の前に立ったら、そこの柱の根っこにアグーシャが後家マルー

マルーシャがペーチャを見上げて性急にいった。 親父見なかったか?

輪ん中から誰かいった。

ぽって行っちまったぞ、帰って来るもんで、ガラスキーの伯父貴 ペーチャ、しっかりしろ! 親父あお前とアグーシャおっ

がおどしかけたんだ。 道々ペーチャはそのことには感づいていた。まるで、ふるいに

かけられているように体じゅうガタガタ震えながら、真蒼なアグ

ーシャが歯の間からつぶやいた。

-お前の親父あ行っちまったぞ。……でもそらあ、 俺のつみ

じゃね。

それから、

俺、どうすりゃええかったのよ。 お前の親父あ集団農場き

らって、 ラスキーに身内はねえし、ここに俺の集団農場あるし……。 く集団農場については思えねえ……残っのあ俺のつみかよ。 心配するでね! 俺まで殴る。……けんど、俺どうしっぺえ、そげえに悪

俺ガ

なアグーシャにいった。 ペーチャははっきり泣きもしないでふるえてばっかりいる哀れ

俺働こう、ここで! ここあ俺の集団農場だ。 心配すんな

あ ?

-見ろ! あに心配すっことあるか。

マルーシャがアグーシャの胴を抱えてひったてながらいった。 さ、内さ入ってちっと休め、な。

団農場員たちはガヤガヤてんでの間でしゃべり出した。ペーチャ アグーシャがやっと立って内へ入りかけると、たかっていた集

は、

に用はね。 見ろ! 結構だ!がラスキーの麦で養え。 ソヴェトの息子と女房のすっことう! 俺異分子

そういうピムキンの声と、

他人の不仕合わせ見てほたえるでねえ、ピムキン!

ワーシカの声とを聞いた。

アグーシャは、二日、ぼんやりして家の中で横んなっていた。

それから集団農場の事務所へ出かけて行って、托児所の台所で働

くようになった。

でかした! 66 子供らは、 た西洋葵の鉢がのっかってて、二つの室の綺麗な床に遊んでいる 真白に塗った羽目がある。窓枠には、 小さい手拭がズラリと低いところに下ってる。その上に、花、 年の順にわけられている。 桃色の花がいっぱい咲い

る。 鳥、 二つのそういう室を、 馬、家、目じるしの画がはってある。歯ブラシとコップがあ 托児所開きの日、ビリンスキー村の大人と子供とは、たった 見物するのに二時間かかった。

足をバタバタやってるちびどもの間を、白い 上 被 きて白い布 かぶったニーナとマルーシャが、ただ見るよりずっと悧巧そうな んな形の籠や小寝台がならぶ。臍まで出して嬉しそうにその上で 天気がいい日は素敵だ。托児所の外庭の菩提樹のかげに、いろ

顔つきで、笑ったり、しゃべったりしながら動いている。

――へ、托児所じゃ、時間きって昼寝さすんだとよう。

乾草をサスでかえしながら、ビリンスキー集団農場で女たちが

話した。

-ふ、ふ、ふ。こっぱずかしいみてえにあそこあ、さっぱり

-まあ、は、悪いこっちゃねえわ。

アグーシャはそのために自分が殴られた籐製の籠を、今は毎日

托児所で見た。そこに寝かされるのは八本指のアリョーシャの末

っ子だ。グレゴリーがいないことにアグーシャはしだいになれた。

67 托児所の庭でアグーシャは馬鈴薯の皮むきをやっていた。 子供

見ながら、

でかした!

といった。

るつもりだぞ。

あら、見なアグーシャ! 今日、ピムキン、

托児所見さ来

る。

白樺の枝に、

鳥が浮いていた。ピムキンが黄色い半裸で、そこの草に坐ってい

何色といっていいかわからないピムキンのルバ

白樺が六七本かたまって生えている。わきに小流れがあって鵞

見ろ。ルバーシカ洗って干してんべ。

ホラ!

どれね?

ーシカが古旗みたいにひっかけてあった。

を片手に抱きあげ、むつきを代えていたマルーシャが、むこうを

		1

69

70 て、 ッシリとりまかれている。 ーナがいる。白ズボンをはいたブローホフ村の医者が頬ぺた押え 建物の横をまわって入口へ出ると、びっくりして突立ってるニ 地面につばき吐いている。そしてピムキンが五六人の男にギ 何した?

ピムキンが先生殴っただ!

早くイグナート・イグナートウィッチ呼ばってこい!

なぐった?――気べちがったか!

畜生! 先生なぐるちゅう法あっか! 悪魔につかれてけ

つかる。見ろ! ピムキンは、黄色いみっともない顔をふるわせ、二つの眼だけ 村ぼいこくってくれっから!!

空にある太陽のかけらはめたようにギラギラさせている。

駆けて来た。——集団農場全体が駆けつけて来た。或るものはサ 足を引ずるような小走りでイグナート・イグナートウィッチが

スかついでる。或るものは鎌を手からはなさず来た。

畜生! 何ちゅうことしでかした!

俺、だからいったでねえかよ。ピムキンみてな奴、 集団農

場さ入れるでなえて!

子 供 たち! しずかにしろ!

ニキータがどなった。

―ピムキン、お前先生なぐったって、ほんとか?

71 イグナート・イグナートウィッチが、ピムキンの肩ひっ掴んで

-見ろ! 先生血いまじったつば吐えてる。 殴ったとも! 見な!

く少ねんだ。ブローホフ村からやっと来て貰ってる、お前その医 -ピムキン! 知ってるか。われわれん村じゃ医者の数あご

キー集団農場と托児所からお前、 者殴って、あとどうしるんだ? もう来ちゃくれめえ。ビリンス 医者奪った。元パルチザンのす

っことか?

イグナート・イグナートウィッチ! 嗅でくれ! 嗅でく

ピムキンはギラギラした眼と手でイグナトをせき立てた。

医者の口を嗅でくれ!

――どして。

――嗅でくれ!

麻ルバーシカを緑色の絹紐でしめた、 丸まっちい体つきの医者

―どうもはや、村の連中にゃかなわん。

は、イグナートに向って自分から、

ずみに医者はひょろついた。イグナートは、じっとその様子を見 そういって手を振りながら、また地面につばをはいた。そのは

つめた。

――さて……

髯をしごき、今は密集している集団農場一同に向っていった。

- 同 志、 集団農場員! どうすべえ? 医者は酔って托

児所さやって来た。

っとこせえたんだ。 ピムキンは、群集にかこまれ見っともない顔をまげて、考え、 一年かかって、てんでが家から、枕あ、敷布だしあって、や -聞いてくろ! 俺、どげえな思いしてこの托児所こせえたぉら

つづけた。

が……俺、枕なしでええ。俺枕なしでおっちぬだ。ちっこいもん とソヴェトの守手にならにゃなんねえ。こかあ、ビリンスキー村 にさせるべえ。ちっこいもんはここでよく育って俺のトラクター 俺やくざもんだ。誰も俺のこたあまともにいわね。……だ

のどこよりきれえなとこなんだ。俺そう思う。誰がここさ酒くら

って来たことがある! 誰が酒くらって托児所さ来たことがある?!

無言の動揺が群集の間に流れた。

誰かが低い真面目な声で呟い

た。

た

――そりゃ全くだ。

----ぷう! 医者! 医者!

ピムキンは、はぐき出してげんこをふりながら、 皺の間へ涙こ

ぼした。

医者が托児所さ酒くらって来っことどこにあっぺ

? !?

75

る医者に近づいてしずかにいった。 イグナート・イグナートウィッチが、わきへよって煙草まいて

今日はお前さに帰って貰うべ。

てある。ビリンスキー村のもんは、ひろく道をあけて医者とイグ カンカン日の照る道ばたに、医者ののって来た二輪馬車がおい

やがてそろそろ散りはじめた。 ナート・イグナートウィッチとを通した。二三人地面へつばした。 みんな、何ということなししばらくそこにだまって立っていた。

草小舎のよこまで来たときニキータにくっついて小さい声でいっ えている。ペーチャはうんと永い間黙って歩いて、集団農場の乾 ピムキンは托児所の入口の段に腰かけ、ニーナの足許で頭かか

ニキータ……いつか夜、ピムキン、トラクターへわるさし

に来ていたんでは無えかったんだなあ。

――うん。

ま人蔘色の前髪をひっぱってたが、やがて、 青年共産主義同盟員ニキータは、考えこんだ顔で、立ったまんコ ムソ モーレッ

-よし、と!

元気になってペーチャにいった。

-さあ来い! もう一っ働き、やっぺ!

カン!

カンコ!

カン!

カンコ!

78 夏空は、 | 燃えたって揺れもしない青い焔だ。 花盛りのひまわり

ピムキン、でかした!

チョウナをぶっこんだ。

ペーチャは裸だ。裸の首へピオニェールの赤襟飾をちょいと結

の根っこへ木っぱをとばしながらペーチャとニキータが、材木へ

んでいる―

青空文庫情報

底本:「宮本百合子全集 第四巻」 新日本出版社

1986 1979(昭和54) (昭和61) 年3月20日第5刷発行 年9月20日初版発行

底本の親本:「宮本百合子全集 第四巻」河出書房

初出: 1951「週刊朝日」 (昭和26) 年12月発行

入力:柴田卓治 1931(昭和6) 年4月1日春季特別号

校正:松永正敏

79

2002年5月4日作成

青空文庫作成ファイル:

	8

ピムキン、でかした!

w.aozora.gr.jp/)で作られました。入力、校正、制作にあたった

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫(http://ww

のは、ボランティアの皆さんです。

ピムキン、でかした!

宮本百合子

2020年 7月12日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL http://www.aozora.gr.jp/

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL http://aozora.xisang.top/

BiliBili https://space.bilibili.com/10060483

Special Thanks 青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー http://aohelp.club/ ※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。 http://tokimi.sylphid.jp/